



ISTVIF

Instituto Superior Tecnológico
VICENTE FIERRO

Transformando mentes, construyendo sueños

Informe de gestión período 2023

Mgs. Paulina Yacelga

Marzo 2024

Tulcán – Ecuador

Contenido

1. Antecedentes	3
2. Información Institucional	4
2.1. Descripción histórica.....	4
2.2. Planificación Institucional.....	4
2.3. Filosofía Institucional.....	5
2.3.1. Misión	5
2.3.2. Visión	5
2.3.3. Principios.....	5
2.3.4. Objetivos institucionales	6
3. Resultados alcanzados.....	6
O1. Garantizar una formación tecnológica integral e incluyente de calidad, que responda a las necesidades sociales y se adapte a los cambios globales	6
O2. Desarrollar y difundir investigación e innovación que se orienten a las necesidades del territorio propendiendo al desarrollo sostenible.....	8
O3. Desarrollar actividades de vinculación que generen un impacto transformador en la sociedad a través de la entrega de conocimiento y formación de competencias	15
O4. Implementar un modelo de gestión eficiente, eficaz y sostenible, que permita el desarrollo integral de las funciones sustantivas conforme a estándares de calidad nacionales e internacionales con responsabilidad social.....	19
4. Conclusiones	25
5. Recomendaciones.....	26

Mgs. Paulina Yacelga
PRESIDENTE OCS

Lic. Eliana Yandún
SECRETARIA OCS

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 3 de 26

1. Antecedentes

Un componente fundamental para el desarrollo institucional es la Planificación, como plantea Conway, Mackay y Yorke (1994), contribuye a delinear el horizonte de desarrollo de la institución; así como facilita la alineación entre las diversas unidades que la integran. Por ello, el Instituto Superior Tecnológico Vicente Fierro durante el período 2023 ha establecido una línea de acción que permita el alcance de los objetivos institucionales y se promueve el cumplimiento de la Constitución de la República del Ecuador, Art. 27 “La educación se centrará en el ser humano y garantizará su desarrollo holístico, en el marco del respeto a los derechos humanos, al medio ambiente sustentable y a la democracia; será participativa, obligatoria, intercultural, democrática, incluyente y diversa, de calidad y calidez; impulsará la equidad de género, la justicia, la solidaridad y la paz; estimulará el sentido crítico, el arte y la cultura física, la iniciativa individual y comunitaria, y el desarrollo de competencias y capacidades para crear y trabajar”.

El 23 de octubre de 2023, mediante RESOLUCIÓN Nro. 004- ISTVF-OCS-2023-012, el Órgano Colegiado Superior aprobó el Plan Estratégico de Desarrollo Institucional 2023-2027 el cual describe el alcance de las funciones sustantivas y adjetivas del instituto Superior Tecnológico Vicente Fierro en cuatro ejes estratégicos, que, a su vez, delimitan y establecen los objetivos, estrategias y metas.

El literal f) del artículo 24 del Estatuto del Instituto Superior Tecnológico Vicente Fierro, establece entre las atribuciones y responsabilidades del rector: “Presentar de manera oportuna al Órgano Colegiado Superior el informe anual de gestión” y el literal e) del artículo 21, entre las atribuciones y responsabilidades del Órgano Colegiado Superior establece: “Conocer y aprobar el informe anual de labores, presentado por el rector”.

El documento a continuación presenta el informe de gestión del Instituto Superior Tecnológico Vicente Fierro (ISTVIF) en el período comprendido entre enero y diciembre del 2023 para su presentación al Órgano Colegiado Superior. El documento está estructurado en seis secciones: antecedentes, objetivo, información institucional, resultados alcanzados, conclusiones y recomendaciones.

La metodología utilizada en la elaboración del informe consiste en un trabajo de gabinete para sistematizar los datos de cumplimiento del período 2023, emitidos por cada una de las dependencias, tomando en cuenta las funciones sustantivas definidas en el Plan Estratégico de

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 4 de 26

Desarrollo Institucional 2023 – 2027, para posterior cálculo de los indicadores e interpretación de los avances.

2. Información Institucional

2.1. Descripción histórica

Creado por Decreto Presidencial No. 2017 el 14 de diciembre de 1977 como Instituto Técnico Superior Vicente Fierro, inicia su gestión, en consideración de las necesidades de desarrollo industrial y agropecuario de la provincia del Carchi. Para el 2003, la institución forma parte del Sistema de Educación Superior del Ecuador, mediante Acuerdo No. 100 del Consejo Nacional de Educación Superior – Conesup, con las carreras de: Mecánica Automotriz, Mecánica Industrial, Electricidad y Electrónica en nivel técnico; y es a partir de este registro, que la institución toma el nombre de Instituto Tecnológico Vicente Fierro.

En el 2010 la rectoría del Instituto es encargada a la Secretaría de Educación Superior, Ciencia, Tecnología e Innovación. Para el 2021, la institución se complementa con la absorción del Instituto Superior Tecnológico Tulcán, fortaleciendo su oferta académica según Resolución RPC-SO-11-Nro. 298-2021 del Consejo de Educación Superior del 2 de junio de 2021.

Actualmente, el Instituto Superior Tecnológico Vicente Fierro es una institución adscrita al órgano rector de la política en materia de Educación Superior, Ciencia, Tecnología e Innovación (LOES, 2018, art. 159), que imparte las Tecnologías Superiores en: Contabilidad, Comercio Exterior, Electricidad, Desarrollo Infantil Integral y Mecánica Automotriz, que contribuyen con diversos sectores de la provincia del Carchi y del Ecuador a través de la formación profesional.

2.2. Planificación Institucional

El Instituto tiene estructurada la planificación institucional enmarcada en el Plan Estratégico de Desarrollo Institucional, Planes Operativos Anuales y actividades de seguimiento y evaluación que permite la verificación del nivel de cumplimiento de las actividades planificadas. Todo está articulado y guarda una estrecha vinculación y claridad con las herramientas administrativas nacionales y territoriales como el Plan Nacional de Desarrollo, Planes de Ordenamiento y Desarrollo Territorial y la normativa que rige a todas las instituciones del Estado.

El Plan Estratégico de Desarrollo Institucional es una herramienta administrativa que orienta el camino correcto de la institución, permitiendo el cumplimiento de los objetivos estratégicos a través de la definición de estrategias y metas plurianuales, acorde a sus elementos orientadores que coadyuvan al aseguramiento de la calidad y excelencia académica superior, mediante una toma de decisiones oportunas y adecuadas por parte de las autoridades institucionales.

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 5 de 26

La Institución viene implementando de manera oficial la planificación estratégica institucional como herramienta administrativa para una pertinente gestión de los procesos de las funciones sustantivas definidas por el estado para las instituciones de educación superior. El Instituto mediante su máximo organismo, hasta la actualidad tiene aprobado 3 planes estratégicos de desarrollo institucional:

- Plan Estratégico de Desarrollo 2013 – 2017
- Plan Estratégico de Desarrollo 2018 – 2022
- Plan Estratégico de Desarrollo 2023 – 2027

2.3. Filosofía Institucional

2.3.1. Misión

Somos una institución de Educación Superior tecnológica e innovadora que promueve la transferencia de conocimientos para la garantía de derechos, a través de la formación integral en el marco de principios éticos mediante la docencia, investigación y vinculación que forma profesionales comprometidos con el desarrollo sostenible del país y la región.

2.3.2. Visión

Al 2030, ser reconocidos como líderes en la formación tecnológica del país y la región con una amplia oferta académica que solucione las problemáticas del entorno y promueva el desarrollo sostenible mediante procesos de docencia, I+D+i y vinculación en articulación con el Sistema de Educación Superior.

2.3.3. Principios

- **Pertinencia:** Premisa del quehacer institucional para responder de manera proactiva a las necesidades del medio y transformar el contexto en que se opera.
- **Identidad:** Sentido de pertenencia por la institución y la adopción de sus valores institucionales.
- **Igualdad de oportunidades:** Acceso universal sin discriminación en función de los méritos respectivos, a fin garantizar la justicia y acceder a una formación académica y profesional con producción de conocimiento pertinente y de excelencia.
- **Mejoramiento continuo:** Todos los procesos serán susceptibles a ser mejorados en la búsqueda de la excelencia.
- **Diálogo:** Destreza de comunicación de vital importancia dentro de la institución.
- **Cooperación:** Integración para realizar una actividad o llegar a una meta común.

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 6 de 26

- **Lealtad:** Acciones y actitudes de todos los integrantes de la institución.
- **Responsabilidad:** Los integrantes de la organización deben cumplir de manera justa con sus obligaciones en respuesta a la confianza depositada en cada uno.
- **Comprensión:** Determinar las características que llevaron a cabo una actividad y de entender el fin que lleva la misma.
- **Integridad:** Coordinación de actividades para llegar a un funcionamiento efectivo.
- **Compromiso con el ambiente:** La institución promueve una cultura de preservación, respeto y sensibilidad en toda la comunidad institucional, paralela a las actividades propias del instituto, procurando el uso eficiente de los recursos y reduciendo al mínimo el impacto hacia nuestro entorno.

2.3.4. Objetivos institucionales

O1. Garantizar una formación tecnológica integral e incluyente de calidad, que responda a las necesidades sociales y se adapte a los cambios globales.

O2. Desarrollar y difundir investigación e innovación que se orienten a las necesidades del territorio propendiendo al desarrollo sostenible.

O3. Desarrollar actividades de vinculación que generen un impacto transformador en la sociedad a través de la entrega de conocimiento y formación de competencias.

O4. Implementar un modelo de gestión eficiente, eficaz y sostenible, que permita el desarrollo integral de las funciones sustantivas conforme a estándares de calidad nacionales e internacionales con responsabilidad social.

3. Resultados alcanzados

El presente apartado desarrolla las acciones ejecutadas durante el periodo 2023, así como los resultados conforme la planificación estratégica y sus objetivos institucionales.

O1. Garantizar una formación tecnológica integral e incluyente de calidad, que responda a las necesidades sociales y se adapte a los cambios globales

El Instituto Superior Tecnológico Vicente Fierro es una Institución de Educación Superior pública de formación tecnológica adscrita a la Secretaría de Educación Superior, Ciencia, Tecnología e Innovación (Senescyt), misma que durante el periodo 2023 ofertó 5 carreras:

1. Tecnología Superior en Contabilidad
2. Tecnología Superior en Comercio Exterior
3. Tecnología Superior en Electricidad

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 7 de 26

4. Tecnología Superior en Mecánica Automotriz
5. Tecnología Superior en Desarrollo Infantil Integral

Dentro del O1 se establece como objetivo específico 1: Mejorar el proceso de enseñanza aprendizaje a través del uso de TICs, en este sentido se habilitaron 161 aulas virtuales, a través del EVA, para las asignaturas de todas las carreras que se imparten en el Instituto, así como también se asignaron los accesos respectivos para los estudiantes, logrando tener una conexión entre docentes y estudiantes mediante dichas aulas virtuales.

Se implementó la construcción del Plan de Estudio de Aprendizaje (PEA) documento base de planificación académica para el desarrollo de las actividades en clase, en este se consolida los objetivos, competencias, contenidos, aplicación, sistema de evaluación y bibliografía. Es la base fundamental en el quehacer académico.

Se fomentó la conciencia ciudadana a través del desarrollo de valores, habilidades blandas y responsabilidad ambiental, incluyendo dentro de los contenidos curriculares aspectos deontológicos y formación en valores en los primeros niveles de las diferentes carreras que oferta nuestra institución. Se complementa con las jornadas de formación integral que promuevan el desarrollo de habilidades blandas en articulación con Fundación de las Américas (Fudela) orientando al estudiante a la potenciación de liderazgo, trabajo en equipo y autovaloración.

El objetivo específico 2: Fortalecer las capacidades de los docentes, tuvo como resultado la certificación del 100% del personal docente en *Estrategias de atención educativa inclusiva: competencias básicas y valores necesarios para trabajar en entornos educativos*, promovido por el Caces y Universidad Central; a su vez, gracias al convenio interinstitucional con la Universidad Nacional de Río Rioja, UNIR, se fortalecieron competencias en herramientas digitales, liderazgo, modelos de acreditación internacionales e investigación.

En función al objetivo específico 3: Promover la formación académica de posgrado de la planta docente, bajo el convenio con la UNIR tuvimos la inserción de una docente a la formación ofertada, mientras 9 se encuentran finalizando sus estudios de posgrado. Para ellos, se ha buscado dar flexibilidad en cuanto a la distribución de actividades y horario de clases.

Garantizar una adecuada gestión académica con el cumplimiento de procesos y normativas que rigen la educación superior, es parte del objetivo estratégico 4. En este punto se aprobaron a través del Órgano Colegiado Superior 15 normativas, así como se procedió a su socialización a través de los canales de comunicación institucionales y publicación en la página web institucional para el conocimiento de la comunidad académica.

En el objetivo estratégico 5: Promover un sistema de seguimiento a graduados que brinde oportunidades de mejora, se ha fortalecido la relación con los graduados a través de eventos

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 8 de 26

académicos complementarios que permita fortalecer sus competencias en el mercado laboral; adicional, se recopiló su información por medio de una encuesta, insumo orientado a la mejora de las carreras y la proyección institucional.

Finalmente, en el objetivo estratégico 6: Fortalecer el enfoque de formación práctica se levantaron guías de clase prácticas de todas las asignaturas con componente práctico, dotando de herramientas para la mayor interacción entre docentes y estudiantes.

O2. Desarrollar y difundir investigación e innovación que se orienten a las necesidades del territorio propendiendo al desarrollo sostenible

Durante el año 2023, la Coordinación de Investigación, Desarrollo Tecnológico e Innovación llevó a cabo una serie de acciones clave para fortalecer y promover la investigación y la innovación dentro del Instituto Superior Tecnológico Vicente Fierro.

Uno de los fundamentos, fue el desarrollo y aprobación del Reglamento de Investigación + Desarrollo Tecnológico y el Manual de Operación o Procesos de Proyectos de Investigación estableciendo el marco normativo para la realización de actividades de investigación y desarrollo en la institución. Este fue desarrollado y aprobado por parte del OCS, sentando las bases para la promoción de la innovación dentro y fuera de la institución.

Asimismo, fue presentada la planificación a Largo Plazo de la Coordinación de Investigación, Desarrollo Tecnológico e Innovación, posteriormente incluida con reformas en el Plan Estratégico de Desarrollo Institucional (PEDI).

Se gestionó la ejecución de 12 proyectos de investigación, abarcando diferentes líneas de investigación y contribuyendo al avance del conocimiento en diversas áreas del saber. De igual forma, se dio continuidad y seguimiento al proceso de ejecución de proyectos desarrollados en el año 2022, asegurando su adecuado avance y cumplimiento de objetivos y se realizó un levantamiento de inventario físico de la documentación pertinente a proyectos de investigación de los años 2022 y 2023, garantizando su adecuada organización y resguardo.

A continuación, se presenta en la tabla adjunta el detalle de los proyectos de investigación desarrollados durante el año 2022, cuyo proceso de finalización continúa durante el año 2023:

Tabla 1.- Proyectos de investigación realizados 2022-2

Ítem	Nombre del proyecto	Carrera	línea de investigación	Foto
-------------	----------------------------	----------------	-------------------------------	-------------

1	Impacto de PPT en el desarrollo de habilidades y destrezas de la carrera de Mecánica Automotriz del IST “Vicente Fierro”	Mecánica Automotriz	Reparación, fabricación y análisis de factores asociados a la mecánica integral	
2	Análisis comparativo de los precios de productos de mayor consumo de Ipiiales – Tulcán	Comercio Exterior	Propuesta de innovación financiera y desarrollo socio - económico	
3	Impacto económico del cumplimiento de la normativa vigente en seguridad y salud en los talleres de artesano del gremio de maestros mecánicos	Contabilidad Superior	Propuesta de innovación financiera y desarrollo socio - económico	
4	Diseño de monitoreo del consumo de ancho de banda de una red de área extendida con machine learning	Electricidad	Estudios aplicativos en riesgos laborales, control industrial, automatización con PLCs, redes de distribución eléctrica, alumbrado público, mantenimiento y reparación de maquinaria eléctrica	
5	Control de calidad en proceso de manufactura, mediante visión artificial	Electricidad	Estudios aplicativos en riesgos laborales, control industrial, automatización con PLCs, redes de distribución eléctrica, alumbrado público, mantenimiento y reparación de	

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 10 de 26

6	Diseño e implementación de un sistema de desinfección con luz UV-C para el interior de vehículos livianos	Electricidad	maquinaria eléctrica Reparación, fabricación y análisis de factores asociados a la mecánica integral	
7	Automatización de un sistema de monitoreo para una red de área extendida del ISP AFNET	Electricidad	Estudios aplicativos en riesgos laborales, control industrial, automatización con PLCs, redes de distribución eléctrica, alumbrado público, mantenimiento y reparación de maquinaria eléctrica	
8	Diseño y fabricación de una camilla con elevación asistida para facilitar la ejecución de los mantenimientos automotrices	Mecánica Automotriz	Propuesta de innovación financiera y desarrollo socio-económico	

Fuente: Coordinación de Investigación, Desarrollo Tecnológico e Innovación - Área de Proyectos

A continuación, se presentan los proyectos que se iniciaron en 2023 conforme al plan a largo plazo de la Coordinación de Investigación, Desarrollo Tecnológico e Innovación.

Tabla 2.- Proyectos de investigación en ejecución 2023-1 y 2023-2

Ítem	Nombre del proyecto	Carrera	línea de investigación	Foto
1	Análisis del impacto ambiental de la logística en la cadena de suministro de las empresas de transporte	Comercio Exterior	Logística Internacional	

2	internacional de mercancías de la provincia del Carchi Análisis del impacto económico que generan las ONG´s con los emprendimientos enfocados a la población en situación de movilidad humana en la provincia del Carchi	Comercio Exterior	Logística Internacional	
3	Análisis de la inversión en gestión organizacional de las empresas de economía popular y solidaria (EPS) agropecuarias del sector no financiero del cantón Tulcán	Contabilidad	Cultura financiera, tributaria y contable	
4	Análisis comparativo de la efectividad de distintos modelos contables de gestión en empresas productivas	Contabilidad	Cultura financiera, tributaria y contable	
5	Análisis de la aplicación del modelo tradicional y la utilización de un software educativo en el proceso de enseñanza aprendizaje de niños menores de 4 años de la ciudad de Tulcán	Desarrollo Infantil Integral	Desarrollo infantil, entorno de la primera infancia, currículo, lúdica y creatividad.	
6	Estudio del uso de juegos simbólicos como herramienta pedagógica para estimular la creatividad en niños de 4 a 5 años en centros de desarrollo infantil del cantón Tulcán	Desarrollo Infantil Integral	Desarrollo infantil, entorno de la primera infancia, currículo, lúdica y creatividad.	
7	Use of reading strategies to enhance speaking skills in level a1 students at Instituto Superior Tecnológico Vicente Fierro in 2023	Desarrollo Infantil Integral	Desarrollo infantil, entorno de la primera infancia, currículo, lúdica y creatividad.	
8	Análisis del Desempeño del Vehículo Hyundai Sonata 2.0 Híbrido modelo 2016 a diferentes	Mecánica Automotriz	Desarrollo electrónico automotriz encaminado hacia la electro movilidad	

9	condiciones de presión atmosférica Análisis Comparativo del Tiempo de Inyección Electrónica de un Automóvil Spark 1.0 entre 1560 MSNM y 2960 MSNM.	Mecánica Automotriz	Desarrollo electrónico automotriz encaminado hacia la electro movilidad	
10	Análisis de la eficiencia en el desgaste de los sistemas activos de frenos ABS en la marca KIA.	Mecánica Automotriz	Desarrollo electrónico automotriz encaminado hacia la electro movilidad Investigación aplicada en control industrial,	
11	Análisis comparativo de la disponibilidad entre las centrales de generación hidroeléctrica san miguel de car y la playa de la provincia del Carchi	Electricidad	Investigación aplicada en control industrial, automatización con PLCs, redes de distribución eléctrica, alumbrado público, mantenimiento y reparación de maquinaria eléctrica. Investigación aplicada en control industrial, automatización con PLCs, redes de distribución eléctrica,	
12	Ventajas de la Implementación de Un control temporizador en Cultivos hidropónicos de lechuga en la ciudad de Tulcán	Electricidad	Investigación aplicada en control industrial, automatización con PLCs, redes de distribución eléctrica, alumbrado público, mantenimiento y reparación de maquinaria eléctrica.	

Fuente: Coordinación de Investigación, Desarrollo Tecnológico e Innovación - Área de Proyectos

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 13 de 26

Se gestionó y participó en diversas ponencias internacionales, tanto en la Red de Universidad de Ecuador y Colombia (REDEC) como en eventos locales como el llevado por el Instituto Tecnológico en la ciudad de Ibarra (ITCA), abordando temas relevantes como la inteligencia artificial en la educación superior.

Se participó en la presentación de posters en eventos académicos organizados por instituciones aliadas, como el Instituto Superior Tecnológico Liceo Aduanero.

A continuación, se presenta en la siguiente tabla, el detalle de las publicaciones y ponencias:

Tabla 3.- Publicaciones en el año 2023

Ítem	Tipo	Fecha	Nombre de publicación	Nombre del evento o revista	Docente Participante
1	Ponencia	17/11/2023	Parámetros de diseño de una camilla basados en la ergonomía de los operarios para el Mantenimiento automotriz para la provincia del Carchi	Encuentro Binacional Ecuador - Colombia De Investigación, Emprendimiento Y Vinculación Con La Sociedad	Gudiño Guerrón Paül Andrés
2	Ponencia	04/10/2023	La Inteligencia Artificial en la Educación Superior	VI Encuentro de Educación Superior "La Inteligencia Artificial en la Educación Superior: retos y oportunidades"	Villarreal Ger Lucio Orlando / Romo Caicedo Diego Antonio
3	Ponencia	30/11/2023	Prototipo para la detección y clasificación de productos alimenticios mediante visión artificial en base al color	Encuentro Internacional de Formación Técnica y Tecnológica E-TECH 2023	Villarreal Ger Lucio Orlando
4	Ponencia	18/08/2023	Impacto económico del cumplimiento de la normativa vigente en seguridad y salud en el trabajo, en los talleres	Primer Congreso Internacional de investigación científica InDTec 2023	De la Cruz Montenegro Eduardo Santiago

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 14 de 26

			de artesanos del Gremio de Maestros Mecánicos Tulcán		
5	Publicación Serial	24/09/2023	Importancia de las redes sociales en el ámbito educativo La Concordia	Revista boletín científico ideas & voces	Cabascango Bolaños Cesar Andrés
6	Publicación Serial	18/08/2023	Impacto económico del cumplimiento de la normativa vigente en seguridad y salud en el trabajo, en los talleres de artesanos del Gremio de Maestros Mecánicos Tulcán	Primer Congreso Internacional de investigación científica InDTec 2023	De la Cruz Montenegro Eduardo Santiago
7	Publicación Serial	20/02/2024	Prototipo para la detección y clasificación de productos alimenticios mediante vision artificial en base al color	Encuentro Internacional de Formación Técnica y Tecnológica E-TECH 2023	Villarreal Ger Lucio Orlando

Fuente: Coordinación de Investigación, Desarrollo Tecnológico e Innovación - Área de Publicaciones

Como parte de la articulación, se firmó un convenio de investigación con el Instituto Superior Tecnológico Liceo Aduanero, dando paso a la participación activa en la escuela de investigadores, promoviendo el desarrollo de habilidades y competencias en el ámbito investigativo entre docentes y estudiantes.

Se gestionó la capacitación continua hacia docentes a cargo del Experto en Metodologías de Investigación, Magíster Marlene Potosí, en aras de fortalecer las capacidades investigativas del personal docente.

Finalmente, con el apoyo de la Universidad Internacional de Río Roja, se promovió la participación de docentes asignados a la Coordinación de Investigación en actividades de formación externa, como el dictado sobre Cultura de la Investigación.

O3. Desarrollar actividades de vinculación que generen un impacto transformador en la sociedad a través de la entrega de conocimiento y formación de competencias

En lo referente a Vinculación y de acuerdo al objetivo Promover el desarrollo social por medio de la ejecución de proyectos de vinculación nuestra institución llevó a cabo en el año 2023 19 proyectos debidamente regularizados y aprobados por la Coordinación Zonal 1; firmando 19 convenios con instituciones tanto públicas como privadas para el desarrollo y ejecución de dichos proyectos; además se mantuvo 50 reuniones con los beneficiarios de los proyectos generando actas y planificaciones de las actividades realizadas.

Tabla 4. Proyectos de vinculación 2023

Proyectos 2023.1				
Nro.	Nombre del proyecto	Carrera	Beneficiarios	Resultados
1	Plan de capacitación para la comercialización por medios digitales y la exportación de aguacate, mango, limón y mandarina de los GADS parroquiales rurales de Monteolivo, San Rafael, Los Andes y San Vicente de Pusir a través de CONAGOPARE-CARCHI.	Comercio Exterior	Directos – 200 productores	Proyecto culminado al 100%, 200 productores articulados a CONAGOPARE capacitados.
2	Plan de capacitación de seguros y transporte internacional dirigido a la Asociación de Transporte Pesado del Carchi	Comercio Exterior	Los beneficiarios directos son las 32 empresas pertenecientes a la asociación de transporte pesado.	Proyecto culminado al 100%, 32 empresas de transporte pesado capacitadas.
3	Pre-revisión técnico mecánica para vehículos cuyos propietarios pertenezcan a los grupos prioritarios del GAD parroquial rural de Julio Andrade a través de CONAGOPARE-CARCHI.	Mecánica Automotriz	Personas que pertenecen a los grupos prioritarios del GAD Parroquial Rural de Julio Andrade que sean propietarios de vehículos.	Proyecto culminado al 100%, pre-revisiones técnico mecánica realizadas.
4	Pre-revisión técnico mecánica para vehículos cuyos propietarios pertenezcan a los grupos prioritarios del GAD parroquial rural de Urbina a través de CONAGOPARE-CARCHI.	Mecánica Automotriz	Propietarios de los vehículos pertenecientes a grupos prioritarios del GAD Parroquial Rural de Urbina.	Proyecto culminado al 100%, pre-revisiones técnico mecánica realizadas.
5	Capacitación sobre mantenimiento automotriz a los integrantes de la Asociación de Producción Agropecuaria Renacer Capulí“ASOPROAGRORECA”	Mecánica Automotriz	Los beneficiarios directos son los 23 socios que forman parte de la asociación.	Proyecto culminado al 100%, 23 socios capacitados en mantenimiento automotriz.
6	Servicio de mantenimiento eléctrico a los espacios públicos y privados de grupos vulnerables del GAD Parroquial Julio Andrade a través de CONAGOPARE-CARCHI	Electricidad	Los beneficiarios directos son los usuarios de los espacios públicos y los grupos vulnerables de la parroquia Julio Andrade.	Proyecto culminado al 100%, usuarios de espacios públicos de Julio Andrade con espacios públicos mejorados.
7	Servicio de mantenimiento eléctrico a los espacios públicos y privados de grupos vulnerables del GAD Parroquial Urbina a través de CONAGOPARE-CARCHI	Electricidad	Los beneficiarios directos son los usuarios de los espacios públicos y los grupos vulnerables de la parroquia Urbina	Proyecto culminado al 100%, usuarios de espacios públicos de Julio Andrade con espacios públicos mejorados.
8	Plan de capacitación sobre la educación financiera familiar dirigido a las unidades	Contabilidad	Los beneficiarios directos son los 90 miembros que forman las unidades	Proyecto culminado al 100%, miembros de las

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 16 de 26

	de atención en el hogar y la comunidad para las personas con discapacidad de las parroquias Tulcán, Julio Andrade y Mariscal Sucre a través de CONAGOPARE-CARCHI.		de atención en el hogar y la comunidad para las personas con discapacidad de las parroquias Tulcán, Julio Andrade y Mariscal Sucre	unidades de atención al hogar capacitados.
9	Capacitación en tributación básica dirigido a las unidades de atención en el hogar y la comunidad para las personas con discapacidad de las Parroquias Tulcán, Julio Andrade y Mariscal Sucre a través de CONAGOPARE-CARCHI.	Contabilidad	Los beneficiarios directos son los 90 miembros que forman las unidades de atención en el hogar y la comunidad para las personas con discapacidad de las parroquias Tulcán, Julio Andrade y Mariscal Sucre	Proyecto culminado al 100%, miembros de las unidades de atención al hogar capacitados.
10	Estimulación prenatal dirigido a madres adolescentes de las zonas rurales de la Provincia del Carchi a través de CONAGOPARE- CARCHI.	Desarrollo Infantil Integral	Madres adolescentes en gestación pertenecientes a las parroquias rurales de la Provincia del Carchi	Proyecto culminado al 100%, madres gestantes con estimulación prenatal.
11	Estimulación temprana dirigido a niños y niñas con necesidades especiales de las zonas rurales de la provincia del Carchi a través de CONAGOPARE-CARCHI.	Desarrollo Infantil Integral	Niños y niñas con capacidades especiales de las 26 parroquias del Carchi.	Proyecto culminado al 100%, niños y niñas con capacidades especiales obtuvieron estimulación temprana.
Proyectos 2023.2				
1	Educación Financiera y Tributaria para las asociaciones de vendedores ambulantes de la ciudad de Tulcán.	Contabilidad	Los beneficiarios directos son 300 personas miembros de las asociaciones de vendedores ambulantes 11 de Abril, 15 de Marzo, 24 de Julio, Buen Futuro y Tulcán	Proyecto culminado al 100%, 300 miembros de las asociaciones capacitados.
2	Actividades psicomotoras para fortalecer la conciencia corporal en los niños y niñas de temprana edad del Proyecto Campeones Comunitarios-Fudela.	Desarrollo Infantil Integral	Los niños y niñas beneficiarios de FUDELA, en Julio Andrade, San Pedro de Huaca y San Gabriel.	Proyecto culminado al 100%, niños y niñas del Proyecto Campeones Comunitarios FUDELA beneficiados de actividades psicomotoras.
3	Educación nutricional dirigida a madres de niños y niñas de 0 a 3 años de los CNH del cantón Tulcán para la erradicación de la desnutrición.	Desarrollo Infantil Integral	Las madres de familia de CNH de la ciudad de Tulcán.	Proyecto culminado al 100%, madres de familia CNH capacitadas en educación nutricional.
4	Capacitación sobre mantenimiento automotriz a los integrantes del Cuerpo de Bomberos Tulcán.	Mecánica Automotriz	Los beneficiarios directos es el personal bomberil y administrativo.	Proyecto culminado al 100%, personal bomberil y administrativo capacitados.
5	Pre -revisión técnico mecánica para vehículos cuyos propietarios pertenezcan a los grupos prioritarios del GAD parroquial rural de Tufiño a través de CONAGOPARE-Carchi.	Mecánica Automotriz	Los beneficiarios son las personas que pertenecen a los grupos prioritarios del GAD Parroquial Rural de Tufiño que sean propietarios de vehículos.	Proyecto culminado al 100%, pre-revisiones técnico mecánica realizadas
6	Mantenimiento integral de las instalaciones eléctricas de viviendas de sectores vulnerables de la parroquia rural de Julio Andrade	Electricidad	Beneficiarios directos personas cabezas de hogares y sus familias, también se considera a propietarios de viviendas a intervenir con los trabajos de mantenimiento de la Parroquia de Julio Andrade.	Proyecto culminado al 100%, mantenimientos integrales realizados.

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 17 de 26

7	Mantenimiento integral de las instalaciones eléctricas de viviendas de sectores vulnerables de la parroquia rural de Tufiño	Electricidad	Beneficiarios directos personas cabezas de hogares y sus familias, también se considera a propietarios de viviendas a intervenir con los trabajos de mantenimiento de la Parroquia de Tufiño.	Proyecto culminado al 100%, mantenimientos integrales realizados.
---	---	--------------	---	---

Fuente: Coordinación de vinculación

En función a los proyectos, se tuvo como resultado la vinculación de 337 estudiante

Tabla 5. Estudiantes Vinculados

ESTUDIANTES VINCULADOS AÑO 2023			
CARRERA	Estudiantes Vinculados		
	Culminados	Proceso	Total
Contabilidad	26		26
Comercio Exterior	35	22	57
Electricidad	38		38
Mecánica Automotriz	107		107
Desarrollo Infantil	109		109
TOTAL, DE ESTUDIANTES VINCULADOS AÑO 2023			337

Fuente: Coordinación de vinculación

Es importante citar que del total de estudiantes que se vincularon y terminaron vinculación durante el año 2023 se encuentra el 100% con documentación regularizada y con la nota respectiva cargada en el SIGA, nuestro compromiso como coordinación es no dejar pendientes de documentos para que no exista vacíos en los expedientes de cada estudiante.

- **LOGROS.** - La carrera de Electricidad logro obtener un reconocimiento al proyecto de vinculación “Servicio de mantenimiento eléctrico a los espacios públicos y privados de grupos vulnerables del GAD Parroquial Julio Andrade a través de CONAGOPARE-CARCHI”; dentro del evento “Prácticas Ejemplares Ecuador 2023” organizado por la Corporación Líderes para Gobernar, evento realizado en la ciudad de Quito.

En cuanto a prácticas pre profesional, durante el 2023 se han logrado gestionar, 47 convenios que permiten la inserción en ambientes reales de estudiantes del ISTVIF, siendo estos:

Tabla 6. Convenios prácticas preprofesionales

CONVENIOS PRÁCTICAS PRE PROFESIONALES AÑO 2023		
FORMACIÓN	CARRERA	CONVENIOS
Dual	Desarrollo Infantil Integral	11
Tradicional	Todas las carreras	3
	Contabilidad	17
	Comercio Exterior	1

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 18 de 26

	Electricidad	5
	Mecánica Automotriz	10
TOTAL, CONVENIOS PRÁCTICAS PRE PROFESIONALES		47

Fuente: Coordinación de vinculación

De acuerdo al objetivo Posicionar la labor institucional en la comunidad el Instituto participó en 5 eventos como se menciona en la siguiente tabla:

Tabla 7. Presencia en la comunidad

PRESENCIA EN LA COMUNIDAD			
Fecha	Evento	Lugar	Beneficiarios
7/7/2023	Pregón de Fiestas IST 17 Julio	Ciudad de Ibarra	Ciudadanía de Ibarra
14/7/2023	Representación del Club automovilismo en Ibarra	Ciudad de Ibarra	Ciudadanía de Ibarra
7/10/2023	Feria TEC	Parque Central	Unidades educativas de la Provincia y ciudadanía en general.
9/11/2023	Participación en campeonato de Baloncesto organizado por la UPEC	UPEC	Comunidad Académica
10/11/2023	Pregón de Fiestas del Carchi	Ciudad de Tulcán	Ciudadanía de Tulcán

Referente a la socialización de oferta académica, la Unidad de Admisiones a planificado 15 eventos que nos han permitido dar a conocer las diferentes carreras con las que cuenta el instituto y posicionarnos más en la sociedad, así como se indica en la siguiente tabla:

Tabla 8. Oferta académica

EVENTOS DE OFERTA ACADÉMICA AÑO 2023				
Nro	FECHA	EVENTO	LUGAR	DOCENTES
1	19/5/2023	Primer Feria Vocacional Lasallista	U.E La Salle	Econ. Dayra Salgado Lcda. Génesis Chugá Ing. Santiago Arellano
2	26/6/2023	Socialización de Oferta Académica U.E Vicente Fierro Bachillerato Acelerado.	U.E. Vicente Fierro	Ing. Carina Pillajo Ing. Alicia Rosas
3	7/7/2023	Visita medios de comunicación para Oferta Académica	Carchi Noticias	Ing. Alicia Rosas

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 19 de 26

4	9/7/2023	Socialización de Oferta Académica Mercado Central	Mercado Central	Ing. Erika Lozano Ing. Alicia Rosas
5	11/7/2023	Socialización de Oferta Académica U.E Consejo Provincial	U.E Consejo Provincial	Mgs. Cecilia Calderón Ing. Fabian Caicedo
6	12/7/2012	Socialización de Oferta Académica U. E. Bolívar	U. E. Bolívar	Ing. Alicia López Ing. Alicia Rosas
7	23/7/2023	Socialización de Oferta Académica Mercado Central	Mercado Central	Ing. Diego Nazate Ing. Sofia Fierro
8	7/9/2023	Socialización de Oferta Académica Ciudad Ibarra	Ciudad de Ibarra	Ing. Diego Nazate Ing. Alicia Rosas Ing. Rodrigo Portilla
9	18/9/2023	Socialización de Oferta Académica Mercado Central	Mercado Central	Ing. Paola Enriquez Ing. Miguel Ángulo
10	19/9/2023	Socialización de Oferta Académica Alrededores UPEC	Av. Universitaria	Ing. Diego Arévalo Ing. Erika Lozano
11	19/10/2023	Socialización de Oferta Académica Cotacachi	Parque Central Cotacachi	Ing. Edison Castro Ing. Eliana Yandún Ing. Rodrigo Portilla
12	23/11/2023	Socialización de Oferta Académica U.E Vicente Fierro Bachillerato Acelerado	U.E. Vicente Fierro	Ing. Carina Pillajo Ing. Alicia Rosas
13	2/12/2023	Socialización de Oferta Académica San Gabriel	Parque Central San Gabriel	Ing. Alicia López Mgs. Vladimir Acosta
14	4/12/2023	Socialización de Oferta Académica El Ángel	Parque Central El Ángel	Ing. Alejandra Gualoto Mgs. Patricio Villarreal
15	9/12/2023	Socialización de Oferta Académica Mercado Central	Mercado Central	Econ. Dayra Salgado Ing. Edison Castro

Fuente: Coordinación de vinculación

O4. Implementar un modelo de gestión eficiente, eficaz y sostenible, que permita el desarrollo integral de las funciones sustantivas conforme a estándares de calidad nacionales e internacionales con responsabilidad social

El primer objetivo específico es “Incrementar el porcentaje de ejecución de la planificación operativa anual y estratégica (PEDI) del Instituto Superior Tecnológico Vicente Fierro” cuya meta es Alcanzar al menos el 80% de ejecución de la planificación Operativa Anual POA aprobada, este objetivo llega a un nivel de cumplimiento del 100% ya que el nivel de cumplimiento del POA 2023 alcanza el 85,28%.

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 20 de 26

El segundo objetivo específico es “Visibilizar la gestión institucional”, cuya meta es contar con un sitio web institucional y otros canales de comunicación, que entre los indicadores más importantes para el 2023 se tuvo: construcción de un sitio web institucional y alcanzar al menos 500 visitas, generar un nuevo canal de comunicación con la sociedad y 22 entrevistas en medios de comunicación. Este objetivo alcanzó un nivel de cumplimiento del 100%.

El tercer objetivo específico es “Mejorar el manejo de los procesos institucionales” cuya meta es contar con un sistema informático de gestión para los diferentes procesos institucionales. La construcción de esta herramienta tecnológica inicio en el 2023 y la primera versión entró en funcionamiento en febrero de 2024 por lo que aún no existe un porcentaje de cumplimiento de acuerdo a la planificación realizada para el 2023 en este objetivo en particular.

El cuarto objetivo específico es “Incrementar la conectividad digital del instituto” cuya meta es contar con al menos 500 Kbps por usuario, alcanza un nivel de cumplimiento 94,6% ya que la velocidad actualmente se encuentra en 473 kbps por usuario de acuerdo a la metodología expedida para la medición de la velocidad de conexión.

El quinto objetivo específico es “mejorar el bienestar de la comunidad académica” cuya meta es que al menos el 80% de la comunidad educativa sienta un ambiente propicio para el desarrollo de sus actividades. Este objetivo alcanza un nivel de cumplimiento del 0% ya que la ejecución de proyectos y demás actividades asociadas a esta meta inician desde el presente año.

El sexto objetivo específico es “fomentar el mérito y el esfuerzo profesional, académico y el buen comportamiento social, como base para mejorar la relación entre los actores del proceso educativo, en el marco de las normas internas aprobadas” cuya meta es enmarcar la gestión institucional en el código de ética. Entre los indicadores más importantes de este objetivo y meta se encuentran la conformación del comité de ética, normativa e informes de rendición de cuentas alcanzando un porcentaje de cumplimiento del 100%.

El séptimo objetivo específico es “promover la igualdad de oportunidades en la comunidad académica mediante la generación de políticas afirmativas” cuya meta es implementar políticas de acción afirmativa que promueva la igualdad de oportunidad entre los miembros de la comunidad académica y que entre sus indicadores se encuentran socialización de becas, campañas e informes de política de cuotas alcanzando un cumplimiento del 100%.

El octavo objetivo específico es “promover la mejora continua de la labor docente a través de procesos de evaluación al desempeño integral docente” cuya meta es que el 100% de los profesores reciben retroalimentación de su desempeño como una política de mejora continua; este

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 21 de 26

objetivo entre sus principales indicadores se encuentran, instrumentos y su aplicación en procesos evaluativos, informes de resultados por docente y capacitaciones a partir de estos resultados alcanzando un porcentaje de cumplimiento del 100%.

El noveno objetivo específico es “promover la mejora continua de la labor docente a través de procesos de evaluación al desempeño integral docente” cuya meta es que el 70% de los docentes cuenten con un título de 4to nivel. Entre los indicadores de este objetivo se encuentran los certificados de matrícula de docentes matriculados a estudios de cuarto nivel, acuerdos de facilidades por parte del instituto y charlas de oferta académica, alcanzando este objetivo un nivel de cumplimiento del 100%.

El décimo objetivo específico es “promover la experiencia profesional práctica de los docentes” cuya meta es que el 100% de los docentes de contenidos profesionales cumplen con experiencia práctica acorde a los organismos evaluadores, este objetivo no tiene aún una medición de cumplimiento ya que las actividades inician desde el presente año.

El undécimo objetivo específico es “promover la estabilidad laboral docente” cuya meta es que el 30% de los profesores obtengan la condición de profesor titular mediante concurso de méritos y oposición, este objetivo específico obtiene un porcentaje de cumplimiento de 0% ya que es no es una competencia directa del instituto.

El duodécimo objetivo específico es “fomentar la seguridad y salud ocupacional en la comunidad académica” su meta es reducir la exposición al riesgo en los integrantes de la comunidad académica, esta meta no tiene una medición de cumplimiento ya que las actividades se han planificado desde el presente año.

El décimo tercer objetivo específico es “mejorar la infraestructura física de la institución”. Este objetivo específico tiene dos metas, la primera es mejorar la accesibilidad física en la institución y espacios de trabajo y la segunda es generar espacios deportivos y de esparcimiento donde no existe una medición de nivel de logro alcanzado ya que las actividades son planificadas para el presente año.

Dentro de este campo, la Coordinación de Bienestar Institucional ha desarrollado un rol fundamental, cumpliendo con varias actividades durante el período 2023 que se conectan con todas las áreas y promueven un fortalecimiento institucional, siendo éstas:

Tabla 9. Actividades 2023 Bienestar Institucional

Fecha	Evento	Descripción	Intervinientes
Febrero 2023	Conformación de Clubs; Danza y Protocolo	Organización de grupos de danza y protocolo con la finalidad de hacer presencia en la comunidad.	Estudiantes de todas las carreras del IST Vicente Fierro
	Elaboración, aprobación y socialización de adaptaciones curriculares	Realización del proceso para la aprobación de adaptaciones curriculares en beneficio de estudiantes con NEE.	Estudiantes con NEE del IST Vicente Fierro
Marzo 2023	Elección y Coronación de la Señorita IST Vicente Fierro.	Planificación y ejecución de la elección y coronación de la Señorita IST Vicente Fierro, evento que permite la integración de la comunidad académica.	Estudiantes y docentes del IST Vicente Fierro.
Abril 2023	Campaña Alta Voz Naranja	Socialización de protocolo sobre violencia de genero a estudiantes y docentes del IST Vicente Fierro	Estudiantes y Docentes del IST Vicente Fierro
Mayo 2023	Créditos BanEcuador	Socialización, asesoramiento y seguimiento de créditos otorgados por BanEcuador a estudiantes y docentes en acuerdo con SENESCYT	Estudiantes y Docentes del IST Vicente Fierro
	Socialización Becas de ayudas económicas	<ul style="list-style-type: none"> • Socialización sobre el proceso de aplicación de becas de ayudas económicas a estudiantes y docentes. • Seguimiento del proceso. • Asesoramiento personalizado a estudiantes para aplicar a estos beneficios. 	Estudiantes de todas las carreras del IST Vicente Fierro
	Juegos internos	Apoyo y seguimiento a integrantes del Consejo Estudiantil Tecnológico quien organizó los juegos internos de futbol y básquet	Estudiantes y Docentes del IST Vicente Fierro

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 23 de 26

Junio 2023	Concurso de Danza	Apoyo y seguimiento a integrantes del Consejo Estudiantil Tecnológico quien organizó el concurso de danza institucional	Estudiantes y Docentes del IST Vicente Fierro
	Campaña Salud Visual	Planificación y ejecución de campaña de salud visual y donación de lentes	Estudiantes y Docentes del IST Vicente Fierro. Estudiantes de alto rendimiento académico y algún tipo de discapacidad fueron beneficiarios de la donación de lentes.
Julio 2023	Charla - Detección Oportuna de Problemas Visuales en la Primera Infancia	Planificación y ejecución de charla detección oportuna de problemas visuales en la primera infancia para la carrera de TSDII en acuerdo con Ópticas Cadena.	Estudiantes de la carrera de TSDII.
	Taller de habilidades blandas	Planificación y ejecución de taller de habilidades blandas para estudiantes y docentes en referencia a trabajo en equipo y autodesarrollo con el acompañamiento de FUDELA.	Estudiantes y Docentes del IST Vicente Fierro.
	Premio Nacional Jóvenes Unidos en Acción	Socialización y seguimiento de estudiantes interesados en participar en el Premio Nacional Jóvenes Unidos en Acción direccionado a jóvenes con liderazgo y conocimiento en diferentes áreas.	Estudiantes del IST Vicente Fierro
	Elaboración, revisión, aprobación y socialización de adaptaciones curriculares	Realización del proceso para la aprobación de adaptaciones curriculares en beneficio de estudiantes con NEE.	Estudiantes con NEE del IST Vicente Fierro
	Campaña Donación de Sangre	Planificación y ejecución de la campaña de donación de sangre en acuerdo con la CRE Carchi	Estudiantes y Docentes del IST Vicente Fierro.

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 24 de 26

	Jornadas Médicas gratuita.	Planificación y ejecución de jornadas medicas gratuitas en acuerdo con la CRE Carchi.	Estudiantes y Docentes del IST Vicente Fierro.
Agosto 2023	Servicios Psicológicos	Planificación y ejecución de prestación de servicios psicológicos por parte del profesional de la CRE Carchi en beneficio de estudiantes y docentes del IST Vicente Fierro.	Estudiantes y Docentes del IST Vicente Fierro
	Clubes	Reorganización de clubes , danza y automovilismo	Estudiantes del IST Vicente Fierro
	Carrera Atlética Cumpliendo Sueños IST Vicente Fierro	Apoyo y seguimiento conjunto con el Consejo Estudiantil Tecnológico para la planificación y ejecución de la Carrera Atlética Cumpliendo Sueños IST Vicente Fierro	Estudiantes y Docentes del IST Vicente Fierro
Septiembre 2023	Jornada integración docentes IST Vicente Fierro	Planificación y ejecución de jornadas de capacitación e integración de docentes del IST Vicente Fierro en el Ecoparque, fortaleciendo habilidades blandas en los docentes con el apoyo de FUDELA.	Docente del IST Vicente Fierro
	Convenio de cooperación interinstitucional con FENEDIF	Acercamiento y acuerdos para la firma del convenio de cooperación interinstitucional entre el IST Vicente Fierro y la Federación Nacional de ecuatorianos con Discapacidad Física. Acuerdo de campaña de reciclaje de tapas plásticas para abril 2024.	Estudiantes y Docentes del IST Vicente Fierro.
	Fichas Socioeconómicas	Seguimiento y procesamiento de información identificando estudiantes con algún tipo de discapacidad que ingresan a primer nivel.	Estudiantes del IST Vicente Fierro.

Octubre 2023	Pausas Activas	Acercamiento, planificación y ejecución de pausas activas y bailo terapia para docentes y estudiantes en beneficio de su desempeño académico y profesional con apoyo del Ministerio del Deporte.	Estudiantes y Docentes del IST Vicente Fierro.
Noviembre 2023	Socialización de los procesos de Bienestar Institucional a estudiantes de primer nivel	Socialización de procesos que lleva a cabo Bienestar Institucional a estudiantes de primer nivel.	Estudiantes del IST Vicente Fierro.
	Alta Voz Naranja	Planificación y ejecución de Cine Foro con la participación de estudiantes y docentes con el fin de concientizar y erradicar la violencia a la mujer con apoyo de activistas de derechos humanos.	Estudiantes y Docentes del IST Vicente Fierro.
Diciembre 2023	Concurso de viudas y años viejos	Planificación y ejecución de concurso de viudas y años viejos con la participación de estudiantes y docentes, espacio que permitió la integración de la comunidad académica.	Estudiantes y Docentes del IST Vicente Fierro.
	Jornada de Integración docente	Planificación y ejecución de actividades navideñas para fomentar la integración del cuerpo docente del IST Vicente Fierro	Docentes del IST Vicente Fierro

Fuente: Archivos Coordinación de Bienestar Institucional

4. Conclusiones

La gestión del Instituto Superior Tecnológico Vicente Fierro en el período 2023 fue satisfactoria, reflejándose en 85,28% de cumplimiento del POA 2023. Si bien es cierto el documento de planificación fue aprobado en el mes de noviembre, el trabajo bajo esa dirección ha sido realizada durante todo el año.

El Instituto ha conseguido avances significativos en sus funciones sustantivas, como la docencia, investigación y vinculación con la sociedad. En el área de investigación, se ejecutaron 12 proyectos y se realizaron publicaciones y ponencias en eventos académicos. En vinculación, se llevaron a cabo 19 proyectos y se gestionaron 47 convenios para prácticas pre-profesionales.

ISTVIF-PI-R-001	Planificación Operativa Anual	Versión 1.0
Febrero 2024	Informe de Gestión 2023	Página 26 de 26

Se llevaron a cabo diversas acciones para implementar un modelo de gestión eficiente, eficaz y sostenible. Esto incluyó la construcción de un sitio web institucional, el incremento de la conectividad digital, la promoción del bienestar de la comunidad académica, el fomento del mérito y el esfuerzo profesional, la promoción de la igualdad de oportunidades, la mejora continua de la labor docente y la promoción de la estabilidad laboral del personal docente.

5. Recomendaciones

Continuar con el fortalecimiento de la planificación institucional y el seguimiento periódico del cumplimiento de los planes operativos anuales y el plan estratégico de desarrollo institucional. Esto permitirá mantener un alto nivel de ejecución de las actividades planificadas y asegurar el cumplimiento de los objetivos institucionales.

Promover una mayor articulación entre las funciones sustantivas de docencia, investigación y vinculación con la sociedad. Esto puede lograrse a través de proyectos interdisciplinarios que involucren a estudiantes, docentes e investigadores de diferentes carreras, y que generen impactos positivos en la comunidad.